

HERRIA/LOCALIDAD:				VILLAVA – ATARRABIA	
HIZLARIA/INFORMANTE:				JAVIER ARTIEDA ZAMBORAIN	
DOKUMENTUA/DOCUMENTO:				20160512095955 - 20160525103952	
Elkarrizketa osoaren iraupena / Duración total de la entrevista bruta:				271' 31''	
	IN	OUT	Iraupena Duración	TITULUA / TÍTULO	LABURPENA / ABSTRACT
<b>VIDEO 1 (20160512095955)</b>					
1	00:00:00,00	00:03:03,08	00:03:03,08	01 Historia familiar	Eran diez hermanos. Los padres eran de Castillonuevo. El padre era cucharero y la familia se trasladó a Lantz. La familia paterna era muy grande. Cinco de los hermanos nacieron en Castillonuevo y los otros cinco en Lantz. Después fueron a vivir a Villava, cuando Javier tenía dos años.
2	00:02:47,17	00:04:52,17	00:02:05,01	02 La Casa Grande	En Villava vivían en una de las viviendas de la Casa Grande. En aquel edificio vivían muchas familias. Abajo había una cuadra grande. En cada planta había dos o tres viviendas. A las tardes mujeres y hombres salían a la calle a tomar la fresca.
3	00:04:48,21	00:05:50,20	00:01:01,24	03 El padre era cucharero 1	El padre y algunos de los hermanos iban al monte a cortar bojes. En verano se dedicaban a cortar bojes y en invierno en el taller hacían las cucharas.
4	00:06:14,02	00:08:54,02	00:02:40,00	04 Los maquis	Tenían que buscar bojes cortos para poder sacar de ahí las cucharas. A los tres años de que empezara la guerra, estando en el monte, veían como pasaba la gente de Francia para aquí. Más de una vez el padre les dejó dormir en la chabola.
5	00:08:48,24	00:13:55,17	00:05:06,18	05 El padre era cucharero 2	También estuvieron en Ultzama cogiendo bojes. Enviaban cucharas a muchas partes de la península: a Valencia, a Tarragona... Al principio les costaba mucho hacer las bocas de las cucharas. Todos los hijos colaboraban con el trabajo. Hacían todo a mano. Después, dos de los hermanos con otro socio montaron un taller perfeccionando la técnica y vendían las cucharas doblando el precio. La madre de Javier iba todos los días por los pueblos a vender cucharas, por los pueblos de Ultzama, de Bartzán... Salía por la mañana y no llegaba a casa hasta las seis de la tarde.
6	00:13:46,17	00:15:27,18	00:01:41,01	06 Medios de transporte 1	Antes de que empezaran las villavesas, había un solo autobús que iba y venía de Pamplona a Villava y otro pueblo. La Villavesa se fundó en Villava. Al principio llevaba una baca encima para llevar los alimentos que transportaba la gente de los pueblos para vender en Pamplona.
7	00:15:22,12	00:19:01,13	00:03:39,00	07 Descripción de la casa	La única casa que tenía un fogón con su campana era la de Javier y todos los residuos de los bojes los solían quemar allí. La casa estaba en un entresuelo. Tenía una entrada muy grande con un pasillo largo. Tenían un comedor, una alcoba, una cocina grande, una habitación, y el cuarto donde se hacían las cucharas. En la cocina tenían el fogón, la mesa... Solían usar un brasero para calentar las camas y un danbolín para asar las castañas.
8	00:18:55,04	00:19:11,01	00:00:15,22	08 El padre era cucharero 3	El padre utilizaba unas zuelas para hacer las cucharas.
9	00:20:01,16	00:22:26,12	00:02:24,21	09 El padre era cucharero 4	Se sentaban en un tronco y con una cuchilla iban haciendo la cuchara. Al principio les costaba mucho hacer las cucharas.
10	00:22:21,09	00:23:03,24	00:00:42,14	10 Recuerdos de la infancia	Cuando era crío solía ir con un saco y un cuchillo a la huerta para coger unas berzas para comer.
11	00:23:00,22	00:24:35,06	00:01:34,09	11 Cocinaban en el fogón	Cocinaban en el fogón. El fogón tenía una chapa con el dibujo de un diablo con un sardé. Los pucheros se ponían en la chapa de abajo o encima de una parrilla de forja.
12	00:24:28,11	00:25:17,17	00:00:49,06	12 Compraban el pan en Arre	Una de las hermanas trabajaba en una fábrica de caucho. Cuando Javier era pequeño Javier se levantaba a las siete de la mañana para ir a por el pan para el almuerzo de sus hermanos mayores.
13	00:25:08,02	00:26:56,10	00:01:48,09	13 El agua	Tenían agua corriente en casa. El agua venía desde Lantz. El primer deposito se hizo en un alto, a poca distancia de la Trinidad. Después se empezó a traer desde Egui.
14	00:26:49,04	00:29:01,23	00:02:12,19	14 El váter	Tenían un váter para tres familias. Javier recuerda que una vez entró pensando que no había nadie y dentro se encontró a una de las vecinas.
15	00:28:58,06	00:32:02,21	00:03:04,15	15 Nevadas y heladas	En invierno nevaba mucho. Una vez hizo una nevada tan grande que la panadera tuvo que arreglárselas para traer el pan con la yegua. El Ayuntamiento contrató a gente para quitar la nieve de los tejados de las casas. Las heladas también eran muy grandes. Se solía helar el río.
16	00:31:56,15	00:32:58,00	00:01:01,10	16 Recuerdos varios de la infancia	Al principio tenían fogón de leña y después pusieron una cocina económica, donde hacían fuego con serrín. Javier recuerda que con 15 años iba a por tablas en un carro.
17	00:32:45,18	00:33:46,19	00:01:01,01	17 La riada del 51	En 1951 hubo una riada muy grande. Tuvo que pasar el puente de la Trinidad con miedo de que no aguantaran las tablas.
18	00:33:42,16	00:35:55,18	00:02:13,02	18 El lavado de la ropa	Las mujeres lavaban la ropa en el río. La madre de Javier para pagar el pan que le daba la panadera de Arre le limpiaba toda la ropa.
19	00:35:26,18	00:36:18,12	00:00:51,19	19 Tiendas	Al lado del cuartel había una tienda, en Casa Mañueta. Allí compraban lo que necesitaban y normalmente les dejaban pagar a la semana, cuando cobraban.
20	00:36:14,13	00:36:44,03	00:00:29,16	20 Vestimenta 1	Las mujeres vestían de luto.
21	00:36:39,04	00:39:43,12	00:03:04,08	21 Olleros	Hadía varios olleros en el pueblo. Ciordia solía hacer todo a mano. Los hornos estaban al otro lado del río, junto al canal, en una casa que llamaban "la ollería". Los chavales le ayudaban a llevar las ollas al horno. Había que tener cuidado con el fuego para que no reventaran las ollas.
22	00:39:36,24	00:42:20,23	00:02:43,23	22 Vestimenta2	Las abuelas vestían de negro normalmente y llevaban el pelo recogido en un moño. Las chicas se ponían un tupé que le llamaban "el arriba España". Los hombres adinerados tenían trajes. Javier recuerda que cuando vino Franco se vistió con traje.
23	00:42:11,05	00:46:13,18	00:04:02,14	23 La visita de Franco	Franco vino a inaugurar el Monumento de los Caídos y la iglesia de San Francisco de Javier. Recuerda que salieron a la calle a recibirle. Unos días antes de su llegada se quemaron unas casas y Franco ordenó que arreglarán las casas.
24	00:46:09,20	00:49:39,20	00:03:30,00	24 Los traperos	A los de Villava les llamaban traperos porque en una de las casas hacían pasta de papel con trapos. Después abrieron la fábrica Onena. En Villava muchas mujeres trabajaban haciendo bolsas de papel y de plástico. Había mujeres que bajaban desde Pamplona a trabajar.
25	00:49:35,21	00:52:56,14	00:03:20,18	25 La alimentación 1	Desayunaban café de achicoria. La madre vendía azúcar, aceite y otros alimentos por las casas cuando iba a vender cucharas. A cambio los caseros le pagaban con otro tipo de alimentos que luego entregaba en la tienda donde le pagaban por el trabajo.
26	00:52:51,11	00:55:00,01	00:02:08,15	26 Robando peras	Una vez dos amigos de Javier entraron en un huerto a robar peras y el dueño les pilló.
27	00:54:51,06	00:57:02,15	00:02:11,08	27 La alimentación 2	Comían muchas habas y alubias. También solían comer aíscoles. Nunca sobraba comida, aunque cuando la madre traía alimentos, después de ir a vender las cucharas, comían mejor. La madre les mandaba a sus hijos a coger pan a Olaz.
28	00:56:55,24	01:01:23,23	00:04:27,24	28 El hermano emigró a Francia 1	Uno de los hermanos se marchó a París. Para librarse de la mili se escapó a Francia junto con otro amigo de Villava. Cuando llegaron a Quinto Real los militares le pillaron al compañero y el hermano de Javier consiguió escapar.
29	01:01:17,00	01:03:51,24	00:02:34,24	29 El hermano emigró a Francia 2	El hermano estuvo trabajando en un barco mercante por todo el mundo. No podía volver a España en veinte años. Al final se instaló en Canadá.

30	01:03:42,19	01:07:07,10	00:03:24,16	30 El Círculo Carlista	La mujer de Javier era la hija del sacristán de Villava y vivía en la casa donde estaba el Centro Católico. Al lado estaba el Círculo Carlista. También había un Batzoki en el pueblo. En el Círculo pusieron un cuarto adaptado para que jugaran los críos y no molestaran a los mayores. Muchos de los que fueron del Círculo Carlista se pasaron al Centro Católico.
31	01:07:04,22	01:09:00,09	00:01:55,12	31 Diversiones	La mayoría se reunía en los diferentes centros del pueblo. Aunque los más espabilados solían subir a Pamplona. En Pamplona solían jugar al mus en un bar.
32	01:08:58,02	01:11:27,20	00:02:29,19	32 Necesidades y el estraperlo	No les faltaba de comer, aunque había necesidades. La madre se dedicó al estraperlo para poder alimentar a sus hijos. Una vez le quitaron el aceite. A los caseros les hacía recados.
33	01:11:20,23	01:14:34,13	00:03:13,16	33 Recorrido profesional	Javier estuvo trabajando en Bretón. Después trabajó en plásticos Zozaya, allí hicieron las primeras cajas de los refrescos Kas. Había gente que se construyó la casa por su cuenta cuando salía del trabajo.
34	01:14:27,08	01:15:40,06	00:01:12,23	34 La huerta	Junto al canal tenían una pequeña huerta donde plantaban verduras, cebollas... Solían coger el agua del río para regar.
35	01:15:38,04	01:19:25,17	00:03:47,12	33 Descripción del pueblo 1	El pueblo cambió mucho. En la Calle Esteban Armendáriz había una serrería. De allí para arriba no había casas, era todo viñas. La mayoría de los terrenos eran propiedad de tres familias. Había un campo de fútbol. Aunque el primer campo de fútbol estaba en la Calle El Rosario.
36	01:19:15,18	01:22:53,10	00:03:37,17	36 Medios de transporte 2	Cuando quitaron el tren de Villava a Pamplona porque empezaron las Villavesas y otros medios de transporte, llegó el Plazaola. Cuando venía el Irati y llovía tenía que volver hacia atrás para coger velocidad y subir la cuesta. El Plazaola pasaba por el pueblo hasta la Estación del Norte.
37	01:22:53,02	01:24:58,07	00:02:05,06	37 Descripción del pueblo 2	Villava eran pocos habitantes y se conocían todos. Había pocos agricultores, la familia Induráin, Vidaurreta, Equiza...
38	01:24:41,18	01:25:46,18	00:01:05,00	38 A pedradas	Los críos solían andar a pedradas. Los del barrio de arriba y los del barrio de abajo solían andar siempre a pedradas. También tiraban piedras desde el muro del manicomio.
39	01:25:38,23	01:27:48,07	00:02:09,09	39 Recuerdos de la escuela	En una clase había hasta 97 personas de todas las edades. Se sentaban de dos en dos en unos pupitres. Había una estufa que no calentaba nada.
40	01:27:24,05	01:29:12,18	00:01:48,13	40 Afición a la lectura	Javier tenía mucha afición a la lectura por su hermano que leía muchos libros que luego le pasaba a Javier. A la noche leían libros u oían la radio.
41	01:29:08,13	01:34:21,24	00:05:13,11	41 Entró a trabajar en Viscarret	Entró a trabajar en Viscarret y tuvo que aprender a hacer litografías. Cuando empezó a trabajar no tenía el Graduado Escolar y empezó a trabajar llevando el archivo de troqueles. Según Javier todo lo que sabía lo aprendió leyendo.
42	01:34:09,13	01:35:28,17	00:01:19,04	42 El graduado escolar	A los 37 años le hicieron sacar el Graduado Escolar e iban dos días a la semana a Pamplona durante cuatro meses para prepararse.
43	01:35:25,24	01:40:00,22	00:04:34,24	43 Oficios y empresas 1	En el pueblo había muchos artesanos: el alpargatero, el zapatero, el tejedor, mecánicos, el carpintero... La estructura de madera de la primera nave de San Andrés se hizo en la carpintería Bretón. Javier estuvo trabajando construyendo la nave. Cuando se inauguró hicieron un baile.
44	01:39:58,17	01:45:02,20	00:05:04,03	44 Oficios y empresas 2	Había gente que se dedicaba al transporte. Una familia empezó a hacer terrazo. Los Zozayas hacían tapones y después empezaron a hacer plástico. Javier hizo las primeras botellas de aceite, al principio era de políeno y después hicieron de un plástico de baja presión.
45	01:45:02,02	01:49:48,00	00:04:45,23	45 Oficios y empresas 3	Había un tallista que hacía el caucho, dos peluquerías. Uno de los peluqueros tocaba la guitarra. También había bodegueros, un alpargatero, ferreterías, vaquerías... En los licores de Esparza trabajaba mucha gente.
46	01:49:34,08	01:52:54,21	00:03:20,13	46 Oficios y empresas 4	Paper, la Tolosana... había mucha industria en Villava, no hacía falta salir del pueblo para poder trabajar. En Paper no daban abasto con el trabajo que tenían.
47	01:52:51,13	01:58:57,03	00:06:05,15	47 Servicios	Había una comadrona y un médico. El primer médico iba a las casas en bicicleta. Una vez Javier se cayó de la bicicleta e intentó engañar al médico, pero no lo consiguió. En el pueblo había hasta tres carnicerías. También había varias fontanerías.
48	01:58:52,01	02:00:53,20	00:02:01,20	48 Alguaciles y serenos	Había serenos que andaban de noche por las calles. Y el Señor Lorenzo Uterga era el alguacil que vigilaba el pueblo de día.
49	02:00:48,15	02:01:23,03	00:00:34,13	49 Javier estuvo en la cárcel	A Javier le metieron a la cárcel del pueblo por robar fruta.

#### VIDEO 2 (20160525103952)

50	00:00:06,19	00:05:10,24	00:05:04,04	50 El Beti Onak 1	Fundaron el Beti Onak gracias a Luis María Echeverría. Echeverría se empeñó en crear un grupo de balonmano. Trajo a dos jugadores del Anaitasuna para que les enseñaran a los chavales del pueblo a jugar a balonmano. El primer partido jugaron en el año 60 o 61. Después empezaron a jugar en la Nacional.
51	00:04:56,22	00:10:12,08	00:05:15,11	51 El Beti Onak 2	Echeverría le propuso a Javier que empezaría a entrenar a un grupo de chicas y consiguió crear un equipo. También les enseñó a jugar a chavales de doce o catorce años que después subieron a División de Honor. Al Club lo financiaban los socios y algunas de las empresas del pueblo.
52	00:10:00,13	00:13:08,13	00:03:08,00	52 Afición a la pelota	El Beti Onak tenía muchos socios gracias a la pelota. Había dos hermanos que jugaban muy bien a pelota y uno fue campeón de Navarra en el Labrit. Del club salieron buenos pelotaris que jugaron en profesionales, pero después la afición fue a menos y empezaron a coger fuerza los equipos de balonmano.
53	00:12:52,13	00:17:10,17	00:04:18,05	53 El Beti Onak 3	El único jugador que cobró algo fue un jugador de División de Honor. Suponía mucho gasto para el club. No recibían ninguna subvención del Ayuntamiento. El club se autofinanciaba.
54	00:17:05,15	00:21:56,09	00:04:50,19	54 El Beti Onak 4	El mejor equipo que jugaba en España era el Atlético de Madrid. El balonmano se profesionalizó tanto que al Beti Onak se le hizo imposible afrontar el gasto que suponía, pero cogió fuerza la categoría de los juveniles.
55	00:21:44,13	00:26:11,17	00:04:27,03	55 Otros equipos de balonmano y faceta de árbitro	El Itxaso tuvo que hacerse más profesional para poder seguir jugando y al no poder hacerse cargo del gasto fueron dejando. A Javier también le propusieron ser árbitro de balonmano y al final se animó a arbitrar en los partidos de juveniles y en los provinciales.
56	00:26:04,22	00:28:05,10	00:02:00,13	56 El ciclismo	En el club también se creó el equipo de ciclismo. Al principio corrían carreras de navarra. Después gracias al recorrido que estaba haciendo Miguel Induráin la afición fue a más en el pueblo.
57	00:28:00,07	00:29:29,09	00:01:29,02	57 Grupo de danzas 1	También había un grupo de danzas, creado por Santiago Torres. Salían a bailar en todas las fiestas que se celebraban en el pueblo. Después las chicas fueron casándose y el grupo desapareció.
58	00:29:24,07	00:31:12,10	00:01:48,04	58 El grupo de balonmano de Las Dominicas	En Las Dominicas también salió un equipo de balonmano de chicas a las que entrenaba Javier.
59	00:31:02,14	00:31:47,23	00:00:45,09	59 Grupo de danzas 2	El Beti Onak creó el grupo de danzas gracias a Torres que era danzari en Pamplona y a un tal Echarte.
60	00:31:40,08	00:34:54,21	00:03:14,12	60 El equipo de fútbol	También se creó el equipo de fútbol. Marcos Vidaurreta fue el impulsor del equipo de fútbol que empezaron a entrenar en una de sus piezas. Antes de la Guerra Civil también hubo un equipo de fútbol que se llamaba ADT.

61	00:37:36,01	00:42:21,01	00:04:45,00	61 La gestión del Club Betti Onak	Por fiestas el Ayuntamiento traía lucha libre y trajeron a dos luchadores de Alsasua, los hermanos Ochoa. Se llenaba el frontón. Y después empezaron a entrenar a boxeadores en el club. Y con los campeonatos que hacían en el pueblo sacaban mucho dinero, también gracias a los partidos de pelota.
62	00:42:16,18	00:47:09,02	00:04:52,10	62 Los Induráin y el ciclismo 1	Miguel Induráin destacaba desde que era pequeño. Cuando se creó el club villavés los críos que tenían afición se apuntaron. Poco a poco Miguel empezó a ganar trofeos. A los 18 años lo fichó un equipo profesional. Su hermano Pruden siempre le seguía a Miguel en bicicleta, pero no tenía tanta afición.
63	00:46:59,15	00:52:06,07	00:05:06,17	63 Los Induráin y el ciclismo 2	Miguel Induráin se quería retirar antes de lo que se retiró. Al final lo hizo en una Vuelta a España. Él veía que ya no podía dar todo lo que había dado hasta entonces. Después empezó a organizar una carrera en Baztán. También tiene una fundación de deportes.
64	00:52:01,05	00:56:07,12	00:04:06,07	64 Los Induráin y el ciclismo 3	Según Javier, si Pruden habría tenido la afición que tenía Miguel hubiera llegado más lejos. Había chavales con mucha potencia. Los Induráin estaban bien alimentados porque eran labradores. Y la alimentación era importante para los chavales que hacían deporte.
65	00:56:02,09	00:59:54,16	00:03:52,07	65 Bautizos 1	Los bautizos se celebraban al poco tiempo de nacer. Javier nació en el 36, pero tuvo un problema con el alguacil porque le dijo que le tocaba ir a la miliciana antes de tiempo.
66	00:59:45,05	01:02:53,18	00:03:08,13	66 Bautizos 2	En el año 64 se tiró la iglesia de Villava y Javier se tuvo que casar en un chalé donde vivían unas monjas y donde tenían una pequeña capilla. Bautizaron a su primera hija en Las Dominicas.
67	01:02:48,15	01:07:12,10	00:04:23,20	67 Recuerdos de la escuela 1	En la escuela les hacían cantar el "Cara al sol". En una clase estaban hasta 97 alumnos. Se sentaban en unos pupitres con tinteros. Aprendían a leer y el maestro dividía a la clase en grupos. Una vez que cumplían los catorce años salían de la escuela. Las mujeres iban a otra escuela que había en el ayuntamiento.
68	01:07:07,07	01:11:45,13	00:04:38,05	68 El Graduado Escolar y el futuro profesional de los chicos	Nadie vigilaba a los hijos en casa. La madre salía por la mañana y no volvía hasta la tarde a casa y el padre trabajaba. No les daban ningún justificante del Graduado Escolar. Javier sacó el Graduado Escolar con 37 años. Los hijos de las familias más pudientes podían acceder a mejores academias y conseguían mejores puestos en las empresas.
69	01:11:38,06	01:14:32,19	00:02:54,14	69 Ideas políticas en la infancia	Junto a la Casa de Cultura había unas bajeras donde se reunían los falangistas. Muchos de los hijos de carlistas se unieron a los falangistas desde muy pequeños. Les regalaban bicicletas y juegos por Reyes.
70	01:15:55,10	01:20:08,07	00:04:12,22	70 Recuerdos de la escuela 2	Solo tenían dos libros: Geografía y el Catecismo. Les enseñaban a ahorrar. Les hicieron la Mutualidad Escolar y todas las semanas tenían que llevar dinero y una vez que terminaban la escuela les devolvían el dinero.
71	01:19:56,01	01:24:47,22	00:04:51,21	71 El maestro	El maestro sacaba la regla para castigarles. Le respetaban al maestro por la regla. Una vez hicieron un chandrio en la escuela y vinieron los guardias. Javier tenía que hacerse cargo de su hermana pequeña. El maestro no podía hacer su trabajo con tantos alumnos.
72	01:27:37,05	01:32:11,20	00:04:34,15	72 Diferentes centros políticos	Había un Centro Católico y un Círculo Carlista. En el Círculo Carlista pusieron un cuarto para que jugaran los críos. Muchos de los hijos de los carlistas acabaron en el Centro Católico porque se organizaban más cosas y había más ambiente. El Círculo Carlista al final lo tuvieron que cerrar. El Batzoki estaba en el barrio de arriba.
73	01:31:55,04	01:35:36,02	00:03:40,23	73 Ideología política personal 1	Javier ha sido de izquierdas toda la vida. Solían bajar sindicalistas de Pamplona y hacían reuniones en la iglesia, pero cuando cambiaron de cura se reunían en la Chantrea, en casa de un cura. Había un cura que trabajó en Oñate y vivía en Burlada y se reunían en su casa, también se llegaron a juntar en los Carmelitas. Era un grupo de personas con ideologías de izquierda. Había policías que les podían seguir por todos los lados.
74	01:35:32,20	01:41:09,01	00:05:36,06	74 Ideología política personal 2	Los carlistas querían que Javier se uniera a ellos, pero Javier no quiso y el compañero de trabajo le dejó de hablar. Después le propusieron los de izquierdas, pero también declinó porque ya tenía a sus dos hijos.
75	01:41:09,09	01:44:26,16	00:03:17,07	75 Diversiones	Cuando eran críos iban al Círculo Carlista. Después, con quince o dieciséis años empezaron a subir a Pamplona los domingos. En el Paseo Valencia paseaban los trabajadores y los más pudientes paseaban por Carlos III. Solía haber bailes en Pamplona.
76	01:44:19,21	01:48:27,22	00:04:08,01	76 La Nochevieja	En Nochevieja solían ir a las peñas de Pamplona. Solían hacer bailes en las peñas. En el pueblo, en las casas se quedaban a jugar a cartas. En Nochevieja las amigas de las hermanas de Javier se juntaban en la cocina de casa a bailar.
77	01:48:21,07	01:53:15,15	00:04:54,07	77 Las relaciones entre chicos y chicas 1	Solían pasear con las novias y jugaban al futbolín. Agarrarle de la mano ya era un paso muy grande. Javier empezó a hablar con su mujer actual en Montejarra. Las chicas de Acción Católica solo bailaban la jota.
78	01:53:17,23	01:55:33,10	00:02:15,12	78 Las relaciones entre chicos y chicas 2	Con 16 años iban al Bar Olaberri de la Calle San Lorenzo donde merendaban el bocadillo que llevaban de casa. En Villava no se podía bailar el aggarrado.
79	01:55:26,15	01:59:27,08	00:04:00,19	79 Las fiestas 1	Por fiestas había partidos de pelota y juegos para críos. Se hacían carreras de sacos y ponían piñatas. A las siete de la tarde había baile y después de cenar otra vez.
80	01:59:23,01	02:03:20,11	00:03:57,11	80 Las fiestas 2	A las nueve salían a bailar los pasacalles. Antiguamente solía haber dianas a las ocho de la mañana. Solía ser la misma orquesta que tocaba el baile el que tocaba la diana.
81	02:03:11,18	02:07:54,08	00:04:42,15	81 Las fiestas 3	Había muchas cuadrillas. Al principio las cuadrillas no tenían blusas. Después en la cuadrilla de Javier sacaron unas blusas verdes para ir a fiestas de otros pueblos.
82	02:07:50,02	02:09:46,03	00:01:56,00	82 Las fiestas 4	En Villava no había vacas, se empezó a traer muy tarde. Una vez al médico le pilló el toro.
83	02:09:40,11	02:14:59,20	00:05:19,09	83 Costumbres religiosas 1	Por fiestas hacían una procesión y cuando venía el Ángel solían salir a recibirla. El Ángel se quedaba a pasar la noche en una de las casas del pueblo.
84	02:14:56,02	02:19:07,10	00:04:11,08	84 Costumbre religiosas 2	Se celebraban misiones y a las mañanas salían cantando por las calles. Salían en procesión por la mañana. Cuando salía el viático los familiares y conocidos iban por detrás acompañando al cura. Cuando fallecía algún vecino una mujer salía dando la noticia por las casas.
85	02:18:48,20	02:20:30,19	00:01:41,24	85 Funerales	Había funerales de tres categorías. Y cantaban más o menos según la categoría.
86	02:20:02,20	02:24:09,23	00:04:07,03	86 Las fiestas 5	Por fiestas hacían relleno para comer. Hoy en día se hace un concurso de rellenos.
87	02:24:00,13	02:28:13,06	00:04:12,18	87 Juanito Ibarra	Juanito Ibarra era un elemento y por fiestas bailaba delante de cualquiera. Él siempre solía echar su propio cohete para dar comienzo a las fiestas. Los vecinos solían ir a ver como echaba el cohete porque era todo un espectáculo.